

## NOTICIAS DE LIBROS

ALTENBURGER M., MANN F., *Bibliographie zu Gregor von Nyssa. Edizioni-Coverzio-  
zungen Literatur*. E.J. BRILL, Leiden, New  
York, Koln-Bonn, Koln, 1988, 394 páginas.

Este volumen de 394 páginas representa una bibliografía crítica global para el estudio de Gregorio de Nisa, que en gran parte continúa y completa la existente, hecha por M.M. Burgoa, Contribución bibliográfica para el estudio de Gregorio de Nisa. *Satura* 25 (1969) pp. 79-130. Este texto tiene su origen en la edición de las fuentes de dicho padre de la Iglesia, promovida y llevada a cabo por W. Jaeger y, luego, continuada por el conocido grupo de los colaboradores. El material recolectado en forma sistemática es editado en el presente volumen por la "Forschungsschule Gregor von Nyssa an der Westfälischen Wilhelms-Universität Münster".

El texto se divide en cuatro partes, introducidas por un índice de los escritos de Gregorio de Nisa, según las *Gregorii Nysseni Opera* (GNO) y la *Patología Griega* (PG) y un índice de aclaraciones, referentes a los escritos de Gregorio en su secuencia alfabética, a las aglas de bibliotecas y finalmente a revistas y tesis generales. Coadyuge el libro con un apéndice que completa los estudios señalados hasta el año 1982, y luego, con extensos índices respectos de editores y traductores referentes a las partes A y C, a los cuales se agrega todavía los *Appendix et Corrigenda*.

La parte A ofrece, cronológicamente ordenadas, todas las ediciones griegas, latinas y de otros idiomas de las obras de Gregorio de Nisa y sus respectivas traducciones. Si tomas en cuenta tanto las ediciones completas, como también las de determinadas obras en particular y también de fragmentos como numerosas filologías. El ordenamiento cronológico indudablemente tiene su pie y razón, como lo explica M. Altenburger detalladamente (p. 4 ss.). Para algunas ediciones más recientes se agregan también las reediciones correspondientes. Con esto obtiene un material de incalculable valor para la investigación patrística, tan sólo comparable a la bibliografía crítica que H. Creuzel editó para el estudio de Orígenes.

La parte B reúne la literatura para el estudio de Gregorio de Nisa hasta el año 1981. El objetivo de esta parte de la bibliografía es informar rápida y cómodamente a todo investigador e interesado en Gregorio y su obra respecto de lo que se ha instruido y publicado hasta el momento a lo largo de cuatro siglos. Debe a la imposi-

bilidad de ser exhaustivo F. Mann (p. 137 ss.) destaca que el criterio de selección frente a la abundancia de material tan sólo puede ser subjetivo y fluctuante en sus límites. Es así que es excepcionable más que un título señalado y la ausencia de otros. La enumeración de los autores sigue el orden alfabético, según lo indicado por F. Mann (p. 138 ss.).

La parte C acorda los escritos de Gregorio, en particular en lo que se refiere a los editores, traducciones y la literatura. En esta parte el lector es introducido en las obras particulares de Gregorio según el orden de las GNG, es decir, los escritos dogmáticos, exegéticos, morales y los homílies, además de lo que se refiere al escrito *Ad Perpetuum*. Explican M. Altenburger y F. Mann (p. 255 ss.), los criterios técnicos aplicados en el primer y segundo párrafo, para conservar la máxima precisión de los datos señalados.

La parte D, finalmente, presenta la literatura para el estudio de Gregorio, ordenada según temas, costumbres y conceptos. Los diversos temas se concentran sintetizados en términos, como "Libertad", etc.; tal como lo permite apreciar una visión de conjunto que precede esta parte D. Se presenta generalmente el concepto en griego como el autor lo ha analizado y presentado concretamente en el estudio correspondiente.

Resulta difícil resaltar suficientemente el valor y la trascendencia que tiene una obra de tal magnitud como ésta, para el estudio patrístico en América Latina. Gregorio de Nisa es certamente un importante padre de la Iglesia en cuestiones de justicia social, tal como lo refleja, sobre todo, su breve escrito *Caveat umbras omnes*. Pero más que esto Gregorio ofrece también puestas valiosísimas de solución genuina para el problema más urgente de la teología latinoamericana: la cuestión hermenéutica: ¿cómo leer, comprender e interpretar el mensaje bíblico en su contexto determinado?

Este autor, de hecho, no sólo maneja una herencia cultural y filosófica impresionante, sino sabe usarla en forma crítica, de tal forma que el núcleo de la revelación no sólo se conserva en toda su inspiración cristiana, sino resplandeciendo con mayor fulgor hasta en aspectos muy cercanos para el pensamiento actual. El presente libro, de hecho, posibilita un "dejarte tomar de la mano" por un gran maestro, la que claramente hoy es más necesario que nunca para la teología, ver al siglo XXI.

Anselme Meir

# **Noticias de libros [artículo] Anneliese Meis.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Meis Wörmer, Anneliese

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1990

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Noticias de libros [artículo] Anneliese Meis.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)